



# SABER, arte y técnica

Minerva. Saber, arte y técnica

**AÑO IV • VOL. 2 • DICIEMBRE 2020-JUNIO 2021**

ISSN en línea 2545-6245

ISSN impreso 2591-3840

# Editorial

El equipo editorial de *Minerva* y la Secretaría de Investigación y Desarrollo del IUPFA presentan un número que fortalece nuestra publicación y da continuidad a un conjunto de reflexiones críticas que se producen actualmente en el campo de la seguridad. La variedad y cantidad de tópicos que abarca la revista es una muestra de este esfuerzo integrador de reflexiones teóricas y estudio de casos concretos que estamos convencidos implican un aporte sustantivo a la comunidad académica en la que estamos insertos.

El verbo publicar encuentra su etimología en el latín *publicāre*, “poner algo al servicio del pueblo” y luego “mostrar al pueblo”, es decir, hacer público. En español, este término cristalizó en el significado de editar un libro o revista. Cada seis meses la Secretaría de Investigación y Desarrollo del IUPFA pone al servicio del público lector especializado la revista *Minerva*, con la convicción de estar cumpliendo con el antiguo mandato fijado en la historia de esta palabra. Cada artículo comienza a partir de este nuevo volumen a buscar a su lector o lectora y a tejer una red cuya extensión no se puede vislumbrar desde el momento en que escribo estas palabras. Pero el trabajo que hay detrás de cada artículo permite suponer un camino venturoso. En nombre de la Secretaría, agradecemos a las y los autores, evaluadores y todas las personas implicadas en el proceso de iluminar los textos que a continuación resumo.

En “Una tipología sobre la evasión impositiva en la producción agrícola en el sur de la provincia de Córdoba de acuerdo con su legitimidad social”, Antonella Comba expone, a partir de los resultados de una investigación desarrollada entre 2003 y 2015, tres modos de representación social de la evasión de impuestos en la actividad agrícola y los diversos grados de legitimidad que estos despiertan.

Edgardo Moses entrega un artículo sobre las “Capturas Internacionales” desde la perspectiva policial, en él realiza un detallado análisis de cómo la autoridad competente de un país miembro de la OIPC – Interpol las instrumenta, sus efectos en nuestro país y el rol de la Policía Federal Argentina en el marco de las capturas internacionales.

En “Un estudio sobre el punitivismo en Argentina. Análisis de fuentes legislativas, penitenciarias y de sentencias condenatorias (2000-2016)”, Delfina De Cesare, Federico Eisenberg, Erika Laura Verón y Pablo Zappulla llevan adelante un estudio comparativo de fuentes legislativas, penitenciarias y de sentencias condenatorias, prestando especial atención al eje de género y delitos vinculados con estupefacientes, con el fin de encontrar puntos de apoyo que permitan explicar –a nivel cuantitativo y cualitativo– la inflación punitiva.

“La policía y sus alteridades. Dos tiempos de imaginarios acerca de los vínculos entre inmigración y delincuencia en la Ciudad de Buenos Aires” es el artículo en que Federico Abiuso analiza y compara en dos revistas emblemáticas –*Revista de Policía* (1897-1939) y *Revista de Policía y Criminológica* (1995-2011)– las clasificaciones del inmigrante y sus relaciones con la construcción del sujeto delincuente.

Clarisa Gómez aborda una de las mayores inquietudes que se plantean en la actualidad en el ámbito de la Odontología Forense a nivel global. El artículo “Documentos odontológicos: su relevancia en la identificación de personas, víctimas de eventos adversos y cadáveres N.N.” exhibe la importancia del rol del odontólogo en la confección de una historia clínica odontológica completa, sistemática e ilustrada al explorar antecedentes internacionales y comparar con la legislación de la Argentina.

Agustín Soccorso presenta los resultados de la investigación que realizó en el marco de las convocatorias de proyectos financiadas por la Secretaría de Investigación y Desarrollo durante el período 2017-2019: “El Perfil Físico Básico Policial y su relación con el cumplimiento eficaz de las competencias profesionales específicas del personal de la Policía Federal Argentina”. Soccorso estudió las condiciones físicas actuales del personal policial para establecer un perfil físico básico requerido en relación con sus funciones específicas y mediante un análisis crítico explica las posibles aplicaciones prácticas de los resultados obtenidos.

Por su parte, en “Consensos en conflicto. Posicionamientos estatales en el debate público sobre defensa y seguridad (2010-2013)”, Juliana Miranda se interna en el debate acerca de la distinción entre los ámbitos de la seguridad interior y la defensa nacional y cómo apareció este en la agenda pública desde finales de 2010, cuando se creó el Ministerio de Seguridad de la Nación, hasta fines de 2013.

En la sección Reseñas, Alejandra Freire ha optado por presentar un libro de divulgación sobre geopolítica escrito por Pedro Baños, un experimentado académico y militar español. En su texto sobre *Así se domina el mundo*, Freire deja constancia de los elementos centrales del libro así como de algunas claves a tener en cuenta a la hora de leerlo.

**Lic. Valeria Gramuglia**  
**Directora de *Minerva***  
**Secretaría de Investigación y Desarrollo (IUPFA)**